

LOS DAVALOS

JOSE CARLOS GOMEZ-MENOR FUENTES
Numerario

El linaje de los Dávalos (o de Avalos, que es el mismo, pues se trata de una diferencia puramente ortográfica) es muy interesante para el estudio de la nobleza toledana, pues en Toledo se desarrolló notablemente en los siglos XV y XVI.

El primer Dávalos que destacó fue un alcaide de Ubeda, Lope Fernández Dávalos, a principios del siglo XIV, durante el reinado de Fernando IV. Este Lope Fernández Dávalos es cabeza del linaje de este apellido que se radicó en dicha población en Andalucía.

Bisnieto suyo fue Ruy López Dávalos, adelantado mayor del reino de Murcia, camarero mayor de don Enrique *El Doliente* y protegido del infante don Fernando de Antequera. Fue conde de Ribadeo y condestable de Castilla. Su apoyo al infante don Enrique de Aragón fue causa de su caída, en 1422, perdiendo su cargo de condestable que pasó entonces al joven cortesano don Alvaro de Luna, mano derecha del rey don Juan II.

Ruy López Dávalos casó tres veces y se le conocen diez hijos que alcanzaron la edad adulta. De su primera esposa, doña María Gutierrez de Fontecha, tuvo dos hijos y una hija, los tres muy bien casados: el primogénito, don Pedro López Dávalos, lo hizo con doña María de Horozco, señora de Tamajón y Manzaneque; el hijo mayor de ambos, llamado también Ruy López Dávalos, se radicó en Toledo, donde fue regidor de la ciudad. Su hermano Lorenzo Dávalos marchó a vivir a Aragón. El segundogénito fue don Diego López de Avalos y casó con doña Leonor de Ayala, hija del primer señor de Fuensalida don Pedro López de Ayala, y también vino a residir a Toledo, donde dejó larga descendencia, como podemos ver por el adjunto esquema genealógico (no completo, por desgracia, en lo que respecta a los nietos del condestable). La hija se desposó con el Señor de Santisteban, Men Rodríguez de Benavides.

El condestable Dávalos casó en segundas nupcias con doña Elvira

de Guevara, hija de don Beltrán de Guevara, señor de Oñate. De esta Unión nacieron cuatro hijos: don Beltrán y doña Constanza de Guevara, don Hernando López de Avalos y doña Mencía Dávalos y Guevara. Don Hernando casó con doña María Carrillo Palomeque, de ilustre familia toledana, y tuvo larga descendencia¹. Doña Mencía Dávalos casó con don Gabriel Manrique, conde de Osorno.

En terceras nupcias casó el condestable conde de Ribadeo con doña Constanza de Tovar, y tuvo de ella tres hijos. Uno de ellos, don Rodrigo, casó también con una dama toledana, doña María Carrillo.

Descendiente del segundo matrimonio fue el célebre regidor de Toledo y brazo derecho del comunero Juan de Padilla. Según parece, este Hernando Dávalos no tuvo hijos legítimos.

El blasón de los Avalos es: *un castillo de oro en campo de azur, y bordura dividida en ocho jaqueles alternando de gules y plata.*

¹ Hernando López Dávalos conservó algún tiempo el señorío sobre la villa de Arcos de la Frontera, que había pertenecido a su padre. Esta villa (hoy ciudad) pasó después al almirante don Alfonso Enriquez. El rey don Juan II se la trocó por Palenzuela, y concedió el señorío de Arcos al V señor de Marqueña don Pedro Ponce de León, elevando el señorío a condado en 1440.

